

GOERTZ, Hansjosef: *Deutsche Begriffe der Liturgie im Zeitalter der Reformation. Untersuchungen zum religiösen Wortschatz zwischen 1450–1530.* Reihe: Philologische Studien und Quellen, Heft 88. Berlin 1977: Erich Schmidt Verlag, 500 S., kt., DM 59,—.

Die vorliegende Abhandlung, die im Wintersemester 1975/76 von der Philosophischen Fakultät der Universität Bonn als Dissertation angenommen worden ist, bietet ein breit angelegtes und sorgfältig erarbeitetes „Wörterbuch“ liturgischer Bezeichnungen aus der Zeit des Spätmittelalters und der Reformation. Bei der Vielfalt gottesdienstlicher Feiern war von vornherein eine Beschränkung notwendig. Daher hat sich Hansjosef Goertz hauptsächlich auf die Meßfeier bzw. das Abendmahl konzentriert. Er gliedert seine Untersuchung jeweils nach den Sinnbezirken „liturgisches Geschehen“, „liturgischer Personenkreis“, „liturgischer Ort“, „liturgische Geräte“ und „liturgische Zeit“. Für seine Ausführungen stützt er sich auf Quellen aus der zweiten Hälfte des 15. und dem ersten Drittel des 16. Jahrhunderts.

Da in diesem Buch nicht nur der Wortschatz liturgischer Begriffe zusammengestellt, sondern auch deren Inhalt umschrieben ist, vermittelt es neben dem Sprachwissenschaftler ebenfalls dem Liturgiewissenschaftler interessante Einsichten, z. B. über das damalige Verständnis der Träger der gottesdienstlichen Handlung, des Sinns der einzelnen gottesdienstlichen Elemente, aber auch über die Auffassung bezüglich des Verständnisses von Opfer und Sakrament. Es wäre zu wünschen, daß von diesem Werk die Anregung zu ähnlichen Untersuchungen ausgeht, die das Thema weiterführen.

J. Schmitz

SCHNITZLER, Theodor: *Die Heiligen im Jahr des Herrn. Ihre Feste und ihre Gedenktage.* Freiburg 1979: Verlag Herder, 454 S., Ln., DM 34,—.

Das seit einigen Jahren erheblich gestiegene Interesse an den Heiligen ließ immer deutlicher erkennen, daß die im Meßbuch und im Stundenbuch enthaltenen Informationen zu dürftig sind, um an den Gedenktagen und Festen der Heiligen eine angemessene Einführung in den Gottesdienst zu bieten. Die dazu notwendige Ergänzung bietet nun Theodor Schnitzler, der am 1. April dieses Jahres sein 70. Lebensjahr vollendet hat, in dem handlichen Buch „Die Heiligen im Jahr des Herrn“. Es enthält zu allen Heiligen, die im Stundenbuch und im Meßbuch aufgeführt sind, eine Kurzdarstellung, in der neben den wichtigsten Lebensdaten ein Charakterbild geboten wird. Der Verfasser sucht die „Freunde Gottes“, wie er die Heiligen mit dem bekanntesten Kirchenlied nennt, als unsere Freunde vorzustellen und ihr Willen zu schildern, um zu einer neuen Freundschaft mit ihnen hinzuführen.

Es wäre sicherlich nicht im Sinn des Autors, wollte der Zelebrant zu Beginn der Meßfeier oder des Stundengebets den betreffenden Abschnitt des Buchs jeweils wörtlich vorlesen. Die Texte sind wohl eher als Anregung für eine persönliche Formulierung gedacht, die dem Leiter des Gottesdienstes entspricht.

Außer bei der Vorbereitung von liturgischen Feiern vermag das Buch als Meditationsgrundlage sowie als Ergänzung zur Lesehore des Stundengebets zu dienen. Es eignet sich jedoch nicht nur für Priester, sondern aufgrund seiner einfachen, lebendigen und anschaulichen Sprache für alle Christen, die die Gedenktage und Feste der Heiligen bewußt mitfeiern möchten.

J. Schmitz

HASENFUSS, Josef: *Herman Schell als Wegbereiter zum II. Vatikanischen Konzil.* Reihe: Abhandlungen zur Philosophie, Psychologie, Soziologie der Religion und Ökumenik, Bd. 38. Paderborn 1978: Verlag Ferdinand Schöningh, 221 S., kt., DM 9,80.

J. Hasenfuß hat es sich zur Aufgabe gemacht, Wirken und Lehre des Würzburger Dogmatikers H. Schell (1850–1906) als Wegbereiter heutiger Theologie vorzustellen.

Vorliegende Schrift veröffentlicht in einem 1. Kap. den Briefwechsel zwischen H. Schell und dem Philosophen Franz Brentano (1838–1917); dieser Briefdialog offenbart in seinem Ringen um grundlegende Positionen über Gott, Christus, Kirche bei gegenseitiger Achtung vor der jeweiligen Lebensdisposition die Standfestigkeit, aber auch die Verstehensbereitschaft der beiden Briefpartner.

Schells Vorlesung über Nietzsche und das Christentum in einer Nachschrift von H. Paulus (2. Kap.) zeigt exemplarisch, wie er sich gegenüber einer engen scholastisch-restaurativen Philosophie und Theologie um das Wahre und Gute auch außerhalb von Theologie und Kirche bemüht und es vermeidet, sich einer einseitigen Nietzscheauslegung anzuschließen, die ihn entweder als Antichrist oder als Propheten des Christentums kennzeichnet.